

Mercredi matin, nous attendions Corinne Bourdon, présidente de l'association Laizon Environnement et Mireille Bonin, présidente de ResEAU des montagnes, une association québécoise qui se bat contre l'implantation d'éoliennes industrielles. Quelle ne fut pas notre surprise d'accueillir dans nos locaux, en plus des présidentes d'association, un documentariste québécois, Raoul Jomphe, caméra à la main, qui réalise un documentaire sur le combat de Mireille Bonin. Après avoir obtenu les autorisations nécessaires, Raoul Jomphe a donc filmé l'entretien entre la journaliste des Nouvelles et les anti-éoliens. Cette séquence figurera-t-elle dans le documentaire ou sera-t-elle coupée au montage ? Réponse dans quelques mois pour les téléspectateurs québécois.

## ■ ENVIRONNEMENT - Visite d'une association québécoise en Pays de Falaise

# La mondialisation des anti-éoliens

■ Cette semaine, Mireille Bonin, présidente de l'association québécoise RésEAU des montagnes était en Normandie afin de rencontrer les associations qui, comme elle, luttent contre l'implantation d'éoliennes industrielles. Mercredi, elle rencontrait Corinne Bourdon, présidente de l'association Laizon Environnement.

Dans le Pays de Falaise, on le sait, les associations anti-éoliennes ont le vent en poupe. En moins de deux ans, elles sont trois à avoir vu le jour : SOS Pays de Falaise, Laizon Environnement et Cingal Environnement.

Trois associations locales affiliées à la Fédération Environnement Durable (FED), fervente opposante à l'implantation d'éoliennes industrielles. La FED qui regroupe une cinquantaine d'associations anti-éoliennes en France, mais aussi à l'étranger, en Grande-Bretagne, Italie, Espagne...

Dans le pays de Falaise, on sait nos trois associations très actives. Mais cela n'est pas une spécificité de chez nous, preuve en est la manifestation de samedi dernier pour lutter contre l'implantation d'éoliennes au Mont-Saint-Michel. Dans le cortège, des drapeaux de différentes nationalités, venus « sauver le Mont-Saint-Michel des projets d'éoliennes industrielles géantes et dénoncer le massacre paysager de la France. »

Et c'est également dans ce but que Mireille Bonin, présidente de l'association québécoise RésEAU des montagnes a traversé l'Atlantique. « Je suis venue appuyer les associations françaises qui mènent des actions pour protéger votre territoire et vos paysages », expli-

que-t-elle. « Si on touche au Mont-Saint-Michel, alors, il n'y aura plus rien de sacré pour les promoteurs éoliens. »

« Que du business ! »

Et c'est tout naturellement qu'elle est venue passer quelques jours en Pays de Falaise, à la rencontre de nos associations locales et notamment de Laizon Environnement, présidée par Corinne Bourdon. « Nous nous apercevons que nous sommes frères et sœurs », explique Mireille Bonin. « Nos structures gouvernementales ne sont pas totalement identiques, mais nous avons tous un point commun : les citoyens n'ont pas été consultés ou informés quant à l'implantation d'éoliennes industrielles sur leur territoire. »

Un point commun qui peut être relativisé, puisque dans le Pays de Falaise, Estrées-la-Campagne a par exemple organisé cet été une consultation sur l'implantation d'éoliennes sur la commune. Et quand bien même aucune consultation n'est organisée, la démocratie veut que les citoyens soient représentés par leurs élus. « Mais les éoliennes, cela apporte un crédit politique aux élus, ils s'achètent ainsi une « image verte » ! », s'exclame la militante québécoise. « Les éoliennes industrielles, ce n'est que du business ! »

Une « invasion » du Québec

Preuve en est pour les deux associations, la situation de « monopole mondial » de quelques industriels : « Il y a dans le monde, une dizaine de turbineurs qui prennent le contrôle », note Mireille Bonin. « Au Québec, c'est EDF énergie nouvelle, filiale d'EDF qui occupe le terrain, nous nous sentons envahis par la France ! », plaisante la présidente québécoise. « Et en France, c'est Boralex qui est là ! » (Boralex est une entreprise canadienne qui produit de l'électricité, N. D. L. R.)

Des deux côtés de l'Atlantique, les arguments anti-éoliens sont les mêmes : nuisances sonores, nuisance visuelle, impact sur la biodiversité et faible impact sur la baisse des rejets de gazes à effet de serre. « Les éoliennes ne produisent de l'électricité que 25 % du temps, c'est une imposture ! », rappellent en chœur Corinne Bourdon et Mireille Bonin.

Une imposture que les associations entendent bien révéler, « par l'information aux citoyens et la tenue de débats. »

Mireille Bonin est repartie pour le Québec hier jeudi, avec la ferme intention de suivre les dossiers français, mais aussi de rendre visite aux associations allemandes, espagnoles et italiennes.

Stéphanie BERTRAN

Les membres de Laizon Environnement (à gauche) ont rencontré Mireille Bonin et Raoul Jomphe, venus du Québec.



**2 octobre 1535**

**Jacques Cartier découvre Montréal**

Au confluent du fleuve Saint-Laurent et de la rivière des Outaouais, le Français Jacques Cartier trouve une île peuplée par des Indiens Hurons. Appelée « Hochelaga » par ses habitants, cette île deviendra le 17 mai 1642, la ville de Montréal.